

Mr. André BIETRY
05.11.1907 / 21.09.1990



Victime d'une chute dans sa propriété des Grands Faings, sur le rive même du ruisseau, jeudi 20 septembre vers 18 ou 19 heures, Monsieur BIETRY a été transporté à l'hôpital de Saint-Dié vers 20 heures. Il est décédé le lendemain à 13 heures 10.

Ses obsèques ont été célébrées le lundi 24 septembre 1990 à 10 heures en l'église de Thiaville. Celle-ci était trop petite pour accueillir la foule des personnalités, connaissances et amis du défunt et de sa famille.

L'office a été célébré par le Père MOUGINET, Curé Doyen. On notait dans l'assemblée la présence de nombreux Maires et Anciens Maires, des représentants de l'Armée, de la Gendarmerie, des Anciens Combattants, etc... A la fin de l'office, juste avant l'offrande, l'éloge funèbre a été prononcé par Mr. JACQUEL, Maire de THIAVILLE/Meurthe. En voici le texte:

" Monsieur André BIETRY n'est plus. Une vie ardente, un coeur passionné, une âme généreuse viennent de disparaître et chacun de nous ici présent, physiquement ou en pensée sait qu'une page de notre histoire est en train de tourner.

Ce matin, j'ai le douloureux privilège d'apporter en public l'hommage ému de la Municipalité et de la population thiavilloise. Je serai nécessairement incomplet car la vie du défunt fut tellement dense, tellement remplie, tellement riche que la matinée ne suffirait pas à l'évoquer complètement. C'était une personnalité exceptionnelle.

Lorsqu'on ouvre le livre de l'histoire de ces 83 années, on est tenté d'inscrire sur la page de garde, en préambule, cette pensée du poète ALLAIN : " J'ai regardé hier une tige de lilas dont les feuilles allaient tomber et j'y ai vu des bourgeons." André BIETRY illustre parfaitement cette citation car il était homme de projet et chaque jour, il imaginait ce que serait demain, après demain et au-delà, tant pour la vie en général que pour son travail en particulier. S'appuyant sur le passé et l'expérience, jusqu'à la fin, il a pensé au futur et il était plein d'idées dans les domaines les plus divers.

A la page du livre du souvenir, on pourrait lire : " 4 novembre 1990, naissance d'André BIETRY, cadet d'une famille de 6 enfants. C'est en effet aux Grands Faings, en ce lieu cher à son coeur où il se rend presque journalièrement comme pour se ressourcer et où il fera la chute fatale, qu'il naît dans une famille de condition modeste mais où l'on trouve chaleur, amour, compréhension et respect.

C'est dans cette ambiance que le jeune garçon apprend les vertus du travail qui assure la vie matérielle quotidienne, l'avenir de la famille, qui développe la maîtrise de soi, la patience, l'esprit de solidarité et la légitime fierté de l'oeuvre accomplie.

C'est aux Grands Faings également qu'il vivra intensément la tragique bataille de La Chipotte et plus particulièrement le terrible affrontement qui fera, à la maison forestière de Cenimont toute proche, de part et d'autre du ruisseau et à la maison même où il habite, un carnage de plusieurs centaines de morts et blessés tant français qu'allemands le 24/08/1914. Cet épisode le marquera et il en rapportera toujours le déroulement avec une rare et terrible précision. Peut-être est ce cela qui conditionnera son choix futur de faire carrière dans l'Armée?

Le 11 mai 1928, il est incorporé au 153ème Régiment d'Infanterie comme soldat de 2ème classe. Il gravira progressivement les divers échelons hiérarchiques. Ses qualités d'organisateur, son sens du

commandement, sa détermination et son dynamisme lui permettent d'être nommé Adjudant Chef le 1er mars 1939. Mais aux frontières, le ciel s'assombrit et les bruits de bottes s'amplifient. Le 2 septembre 1939, la France entre en guerre contre l'Allemagne et André BIETRY sera cité à l'ordre de son régiment pour son sang froid, pour son courage, à la tête de sa section face à l'ennemi. Le lendemain, il sera capturé, conduit à la forteresse de Königsberg et restera en captivité jusqu'au 15 mai 1945.

Lieutenant en 1946, il finira sa carrière militaire en 1951 avec le grade de Capitaine.

Les services rendus au Pays lui vaudront l'attribution de la Croix du Combattant, la Croix des Services Militaires Volontaires, la Croix de Guerre avec étoile. De plus, il sera Officier du Mérite militaire et Chevalier dans l'Ordre National de la Légion d'Honneur.

En parcourant les pages du livre de sa vie, on note son mariage le 21 avril 1930 avec Melle Marie MARCHAL et la naissance de leur fils Claude le 15 janvier de l'année suivante.

Mais pour André BIETRY la page militaire est tournée. Il va maintenant mettre ses nombreuses qualités et compétences au service des autres, dans la vie civile.

Il entre comme employé de bureau aux Cristalleries de BACCARAT. Très vite, il y fonde la Mutuelle du Personnel. Pendant 14 ans, il en sera le trésorier actif, dévoué et compétent.

Son oeuvre au service des autres ne s'arrête pas là. De 1948 à 1958, il sera instructeur chef du Centre de préparation militaire du canton de BACCARAT. Son action passionnée et inlassable lui vaudront 5 témoignages de satisfaction et les félicitations avec inscription au bulletin officiel des Armées, du Secrétaire d'Etat à la Défense.

En 1954, avec une poignée de Bacchamois dont l'abbé BOUDOT, il transforme "La Paroissiale de BACCARAT" en association culturelle et sportive que beaucoup aujourd'hui connaissent puisqu'il s'agit de "La Bacchamoise". Pendant 15 ans, il assurera les charges de secrétaire-trésorier contribuant à faire de cette Association un des plus beaux fleurons de l'Union Drouot.

Mais pour André BIETRY, cela ne suffit pas car il a conscience du rôle que tout citoyen peut jouer en participant, selon un esprit de libre examen, en toute liberté et sans contrainte à l'expression et au développement de la démocratie. Libre du choix de ses opinions mais respectueux de celles des autres, sachant commander parce qu'il avait appris à obéir, il va suivre la vie qu'il s'est tracée, c'est-à-

dire servir sa commune malgré une route semée d'embûches.

En mars 1959, il est élu conseiller municipal. En 1965, il devient Maire de Thiaville et occupera le fauteuil de Premier Magistrat pendant 12 ans.

Sous son impulsion et celle de son Conseil, Thiaville s'embellira et deviendra 1er village fleuri de Meurthe et Moselle, le réseau d'eaux pluviales sera rénové, une source sera captée, un réservoir supplémentaire sera implanté, des trottoirs seront créés, un lotissement sera construit, des terrains seront achetés pour un stade, le Corps des Sapeurs Pompiers sera réorganisé, un bulletin d'information des habitants sera imprimé, etc...

L'activité de Monsieur BIETRY est inlassable. Elle se manifeste dans tous les domaines par un labeur assidu lié à une extrême diligence. Sa droiture, son équité, sa puissance de travail, sa volonté d'aller toujours de l'avant le conduisent à s'intéresser également à la vie associative locale. Il sera président d'honneur du Foyer Rural et il présidera de longues années la Société de Chasse qu'il transformera en 1965 en Association Communale de Chasse Agréée.

En 1961, il crée la section des Anciens Combattants. Pendant 17 ans, il en sera le secrétaire-trésorier avant d'en devenir le Président d'Honneur en avril 1978.

Depuis décembre 1979, il assure la présidence du Club de l'Amitié regroupant les Aînés de Thiaville et Lachapelle.

La médaille d'honneur régionale, départementale et communale lui sera décernée. Le 20 novembre 1982, afin de consacrer officiellement son action permanente au service de la collectivité, Monsieur André BIETRY est élevé au grade d'Officier dans l'Ordre National du Mérite.

Lucide, désintéressé, spirituel, attentif à tous, curieux de tout, sachant mêler heureusement la réflexion et l'action, resté jeune d'esprit et de cœur, fidèle à ses idées jusqu'à l'intransigence, tel était André BIETRY dont la devise aurait pu être "SERVIR".

A vous Claude son fils et à votre épouse,

A vous ses petits enfants et arrières petits enfants,

A vous Yvette sa fidèle compagne,

je dis simplement : regardez la foule des amis, personnalités et connaissances qui vous entoure. Vous y verrez l'affliction qui marque tous les visages et qui vous montre que nous partageons votre douleur. Que ces quelques mots, malgré leur impuissance devant l'épreuve, servent à adoucir votre peine et traduisent notre profonde

sympathie.

Ceux qui sont rassemblés ici et qui croient au ciel savent qu'André BIETRY est désormais près de Dieu et ceux qui n'y croient pas sont sûrs qu'il a trouvé la paix de l'éternité.

Monsieur BIETRY, la dernière page du livre va être tournée et l'heure de nous séparer est arrivée.

Notre commune et le canton perdent en vous, aujourd'hui, un homme d'honneur et de probité mais je témoigne aujourd'hui publiquement que nous conserverons fidèlement votre souvenir.

Partez en paix : il reste les fruits lorsque meurent les fleurs."

— - —

La dépouille mortelle de Monsieur André BIETRY repose dans le caveau de famille du cimetière de Thiaville, son village natal qui l'a tant aimé et qu'il a tant aimé lui aussi. Les Thiavillois et Thiavilloises ne manqueront pas de s'arrêter un instant devant la pierre tombale pour prier ou pour avoir une pensée à la mémoire de celui qui restera une personnalité tout à fait exceptionnelle pour notre canton et notre commune.

